

La Patria

BIBLIOTECA NACIONAL
QUITO

Epoca Tercera

DIARIO DE LA TARDE

OFICINA: Carrera de Venezuela N. 49. Letra A Apartado de Correo N. 212

Año 5.

Quito, (Ecuador), Sábado 21 de Abril de 1936

Núm. 1176

LIBEROS ANALISIS

DE LA LEY DE AGUARDIENTES.

(Adaptado)

Mucho nos ha sorprendido que el Excmo. Encargado del Manco Supremo, que ha expedido varios decretos llenos de filantropía y patriotismo, hubiese dictado el de aguardientes, que carece en todos conceptos de justicia, la primera cualidad que debe buscarse en a expedición de la ley.

1.º Grava la producción; cuando según las leyes de la economía, ante todo y sobre todo debe respetarse como sagrada la producción, como garantía y poderoso estímulo para su desarrollo; sin estímulo no hay industria creciente. Y habrá industria que acometa cualquiera empresa, sabiendo que esta tiene un fuerte gravamen apenas es manufacturada, y corra los riesgos y peligros de la oferta y de la demanda en la plaza del consumo? habrá industria, repetimos, tan atrevido y valiente que se resigna a pagar adelantada la fuerte contribución sobre su artefacto sin saber si su trabajo será o no recompensado en la plaza del mismo consumo? Gravar la producción, equivale, a decir: muera la esperanza, muera el trabajo, muera la Industria.

Supongamos por un momento que el Gobierno estuviera en lo justo y que ha hecho bien de gravar la producción. Ahora recurramos los medios de que se vale para establecer tal gravamen: "Matricula en papel sellado de já sucre cada treinta días; y la falta de matrícula, suficiente motivo para que se califique de contrabando la producción." Certificado de la calificación de la Junta de Hacienda, que hubiese hecho de la respectiva fábrica: gran suma de poder á un triste Teniente político, para que atienda á las emergencias y contradicciones que pueden sobrevenirle al productor; de mañana que este queda ipso facto sujeto á las antipatías y caprichos de esta autoridad; y aún cuando puede elevarse en consulta al Colector, las resoluciones de aquel, se establecerá un combate diario y permanente entre el productor y esa autoridad. Inspección de tres comisionados Fiscales para cada cantón, y estos se constituyen en las fábricas, y previo examen de las máquinas y aparatos empleados impondrán las contribuciones respectivas. Los comisionados se cerciorarán de la producción media de cada aparato destinatario que se someta á su examen, mediante experimentos prácticos que llevarán á cabo por el tiempo que juzgaren necesario, no pudiendo rebajar esto de seis horas. La producción media del

aparato etc. se determinará por un número fijo de litros correspondiente á veinticuatro horas de elaboración."

Véase esta especie de comisión inquisitorial que se le impone al productor; y además la gratuita suposición de que este pueda destilar veinticuatro horas inalterablemente, sin tomar en la cuenta, el atraso de nuestras imperfectas máquinas, lo caprichoso de nuestras estaciones, que si hoy tiene el productor agua para enfriar su alambique por la noche no la tiene, que si hoy tiene combustible, mañana no cuenta con él, que si hoy tiene los brazos necesarios para el saque ó destilación, más tarde se han embriagado ó se han fugado los trabajadores etc. etc.; y en tales conflictos, se le obligará al pobre productor que corre tras el Teniente Político para que venga inmediatamente á cerciorarse de sus contrariedades, y á manifestarle que no se han completado las veinticuatro horas de elaboración del aguardiente?

2.º "Conocida la producción media en cada veinticuatro horas, la Junta de Hacienda fijará la contribución correspondiente á treinta días, á razón de veinticinco centavos por litro de aguardiente, de veintin gramos de Carthier y se hará constar el monto de la contribución mensual en la patente de que habla el artículo anterior etc."

El mes no tiene sino veinticuatro días de trabajo, y no sabemos si dichos treinta días comprenden ó no los días domingos, y á más otros días de fiesta entre semana; luego el artículo obliga á pagar hasta por los días de fiesta que no se trabaja. Respecto al mayor impuesto de cinco centavos por litro, resulta que la carga de aguardiente, deberá pagar veintiocho sueros de contribución. Un productor por ejemplo que saca al mes cien cargas, tiene de pagar al Fisco la ingentísima suma de 2.800 sueros mensua les infalible según la nueva ley, adelantados, el ocho por ciento, al consignatario, fletes, embases, gastos de producción, etc. etc. Habrá justicia en esta ley? no es esto para matar la industria?

"Los Tenientes Políticos, Guardas Fiscales, Coletores y Asentistas podrán visitar las fábricas, cerciorarse de la producción, pesar los aguajentes y libotes CU NTAS VECES LO TUVIEREN A BIEN, y están obligados á dar los informes del caso á la Junta de Hacienda."

3.º Sigue la idea todavía más inquisitorial, de manera que el intelectual productor, ha perdido para siempre su tranquilidad, la espada de Damocles la tiene día y noche sobre su cabeza; se le obliga á estar en lucha permanente con el Fisco, y á recibir visitas de

los enemigos de su industria, puesto que cada uno de ellos imaginan contrabandos, una vez que la mitad de ellos, les pertenece según la ley.

"La recudación de esta renta que pertenece al Fisco se hará directamente por los Coletores Fiscales, ó por Asentistas, empleando la jurisdicción coactiva."

He aquí los Asentistas, otros enemigos del productor; ellos piden perder las fuertes cantidades que erogaron en el remate, ó por adquirir más fortuna, lucharán á brazo partido con el productor, y entonces que garantías tendrá este en adelante, si se ve rodeado de persiguidores fiscales de todo género?

"Los pagos los hará el Asentista por dividendos iguales cada mes y adelantados; la falta de puntualidad dará lugar á la resolución del contrato con indemnización de perjuicios."

El Asentista, y con razón, le cobrará al productor adelantada la cuota que le corresponde pagar, según lo acordado y dispuesto por la Junta de Hacienda, y el productor que día y noche trabaja por levantar su industria y recompensarse de alguna manera, tendrá siempre la suma necesaria de dinero para hacer estos anticipos?

Parece se ha comprobado plenamente que el Decreto sobre aguardientes es de lo más antieconómico; que el mismo Fisco se suicida con él, puesto que en vez de contener el contrabando lo estimula y alienta con el alza del impuesto, que es humillante y vejatorio para el productor, que este se morirá de hambre y cerrará las puertas de sus fábricas; y finalmente que dejará en la miseria á millares de familias que han vivido á la sombra de una industria protegida por las leyes.

Por otra parte, llamemos la atención del Supremo Gobierno, que esta ley da inmenso predominio á los grandes propietarios de la costa, quienes tienen aparatos de primera fuerza para la destilación rectificación, etc.; etc., y los propietarios del Interior con industrias atrasadas; luego se ha tratado de una sola plumada el trabajo de la sierra. Tan cierto es esto, que D. Babahoyo se enalza ya la ley de aguardientes.

Si se dijese que el aguardiente es artículo de vicio, no se castigue al productor inocente, castigue e al bijo; los vicios no se corrigen en el funesto pluriativo de los impuestos; sino educando al pueblo y proporcionándole medios de trabajo.

Rozamos al Excmo. Señor Jefe Supremo se fijem en las poderosas razones que presentamos; y

si se insiste mismo en aumentar el pecho ó contribución, si quiera pedimos la libertad industrial.

Quito, Abril 20 de 1936.

PRODUCTORES.

M. E. BARRERA & C. a.

Quito—Ecuador—Apartado de correo No. 212
"CASA COMERCIAL AJUADA en la Carrera de Venezuela A. - al número A. B. con salida a la plaza de la Independencia."

IMPORTACION DIRECTA de

Europa y Estados Unidos de América

Especialidad en artículos de fantasía, perfumaría de las Elibetes más acreditadas del mundo, objetos para peluquería, etc. etc.

GRAN NOVEDAD

en sombreros de lujo adornados, para señoras y señoritas; diversos estilos, coloridos.

SELECTO SURTIDO

en artículos para caballeros: casacaes franceses ó ingleses, sombreros de diferentes formas y formas, rayas, medias, paños, corbatas, calcetines, medias gruesas, zapatos, mos bastones con puños de oro y plata.

CALZADO AMERICANO

para señoras, caballeros y niños.
ESPLENDIDO SURTIDO en adorno de cristal para salones.
La facilidad en todo de sus de tela elase y por ción.

Corbatas para señoras y caballeros.

Artículos y preciosos cronómetros á nuestra numerosa y distinguida clientela.

Próximamente, Gites de escritorio y papelería.

NEURALGIAS Y JAQUECAS

Desaparezcan, por dolorosas que sean, en unos cuantos minutos, que sólo tomará 3 ó 4 Perlas de Esencia con Tremantina de Certan, preparadas por un procedimiento especial que ha merecido la aprobación de la Academia de Medicina de París y se venden en todas las farmacias. El tratamiento de la enfermedad cuesta unos CUATROS CENTAVOS cada vez que á él se recurre. ADVERTENCIA.—Para evitar toda confusión, cúidese de exigir sobre la envoltura LAS SENAS DEL Laboratorio: Cava L. FREEE, 19 Rue Jacob, París.
ES NECESARIO

Exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical del estómago y del intestino, el Digestivo ó jarrieta cura en un día las indigestiones, en un mes las dispepsias ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios. De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Quito, Febrero 13 de 1936.

SASTRERIA "LA NUEVA MODA"

DE RICARDO F. SALAZAR

Pongo en conocimiento de mi clientela y de todo el público, que he abierto mi establecimiento en la Carrera Venezuela intersección Olmedo, Carmen bajo antigua sastrería del Sr. Muñoz. Especialidad en la confección de toda clase de vestidos á la última moda. American Fashions. También materiales y trabajo esmerado.

BUQUES DE GUERRA PERUANOS

La persona que desee ocupar una casa nueva con terreno ó sin el en la Tola, (Carrera de Oriente, intersección León), puede entenderse con el dueño que es el Sr. Enrique Rubialanes.

Abril 19 15. v.

A LOS JOVENES ESTUDIANTES

Contando entre los profesores del Colegio "Don Bosco" un habil y experto profesor de Taquigrafía, sistema Inglés Pitman, sistema por el más veloz adoptado en el Reglamento de Estudios de Italia, Inglaterra, Estados Unidos y en casi todas las demás naciones, el infrascripto se complace en ofrecer clase de esta asignatura á todos los jóvenes que deseen adquirir conocimientos de esta ciencia.

Las clases empezarán en la semana después de Pascua todos los Jueves y Domingos de 9 y media á 10 y media a. m.

S. GUIDO POCCA.

VENTA DE MUEBLES

A precios muy baratos vendo el mobiliario del señor Baluarte Ugarteche; en la Carrera Mejía, Casa del señor Ignacio Heredia.

Hay elegantísimos muebles de Salón (última moda), de dormitorio, de Comedor y cocina.

Los interesados pueden concurrir á verlos desde mañana 20, de una de la tarde á cinco.

Comenzará la realización desde el 1.º de Mayo próximo, desde la 1 de la tarde á las 5.

Lucio Rojas.

19 ves. Abril 19

Fábrica de muebles

En la Fábrica de muebles de **Alberto Mena & Cia.** se hallan de venta constantemente muebles de toda clase. Cuenta con gran número de hábiles operarios para el desempeño de las obras que se le encomiendan. La madera empleada en las obras es de la mejor calidad y bien seca.

Precios los más reducidos, cumplimiento en los compromisos nada se pide ADELANTADO.

La Fábrica está situada en la Carrera Esmeraldas Cuadra N.º 5 Teléfono N.º 39, Apartado N.º 248.

En la administración

de este diario se vende la famosa novela "Cumandá" por Juan León Mera, al módico precio de \$ 1. cada ejemplar á la rústica.



AVISO

Se ofrece á una casa pequeña ó un departamento con muebles en las afueras de la ciudad. Acudir á la Agencia de este diario.

Cigarrillos PROGRESO--elaboración higiénica á vapor

"LA PATRIA"

Quito, Abril 21 de 1906

Leyes inconsultas

Esas leyes emanadas del cerebro en constante ebullición de un solo magistrado, tienen necesariamente que pecar de inconsultas, ya que no han contado con el tiempo y la calma indispensables para ser concebidas y maduradas convenientemente. Son casi siempre el fruto raquítico y atrofiado que viene á luz extemporánea y no á llenar una necesidad sino á embarrasar el camino que el país debe seguir para alcanzar sus fines por medio del adelanto de las industrias, empresas etc. Una ley extemporánea, inconsulta significa, no un paso al frente sino, mil hacia atrás, una ley inconsulta, extemporánea es una enfermedad de los asociados y muchas veces la muerte de la patria.

Y esas leyes dictadas por la autocracia, como dijimos, tienen que ser en gran parte, deficientes, erróneas, extemporáneas, que, lejos de producir el buen efecto apetecido, causan uno contrario. ¿Puede un cerebro que digiere ideas, pensamientos, proyectos, ilusiones, esperanzas, encontrados, eterogéneos, opuestos diametralmente, concebir, madurar y dar á luz algo intachable y perfecto en tratándose de leyes? Creemos que no por más que se nos diga que andan de por medio en su formulación el buen consejo de muchos y el mismísimo Consejo de Estado. Creemos también que ni en unos ni en otros hay la suficiente franqueza para indicar menos para contradecir al Sr. Jefe Supremo.

Tal vez algo ó mucho de lo que dejamos apuntado, ha pasado con la flamante Ley de leyes? *Aguardientes*, que tan justamente ha alarmado á gran número de personas que tienen sus intereses vinculados á la industria de extraerlos, y con la cual Ley se la mata ó poco menos, como lo prueba el sesudo autor del remitido que corre en la tercera plana de nuestro diario, esa lucrativa industria que da vida, en gran manera, al país mismo. Matando las industrias se hierne mortalmente al país.

En este concepto, nos parece seguro que el Sr. Jefe Supremo la suprima ó por lo menos la modifique convenientemente.

Si erró al concebir la Ley y al arrojársela contra sus gobernados, justo y natural nos parece que acierte echándola á mala parte.

Es un hecho.

Elegantes y de últimas modas son los sombreros de paja mochora traídos únicamente por

Carlos Schroeder.

LA DEVOLUCION

De los números de la Rifa del automóvil se efectuara en mi casa "La Esperanza", carrera del Diez de Agosto barrio de San Diego. Pueden allí acudir de 1 á 3 p. m.

Luis G. Charrel, in. 1

SURTIDO completo de artículos para obsequios tiene A. Starman.

Del Exterior

NUOVO CRUCERO PERUANO

HA causado en ésta, inmenso regocijo la noticia comunicada por cable de Londres de haberse lanzado al mar el nuevo crucero peruano "Almirante Grau" genio del otro "Bolognesi" que se construye en los astilleros de Barrow. El crucero es de 3.200 toneladas con un andar de 24 nudos por hora.

GRAN sensación produce en los Estados Unidos una campaña en preñida con aliento por varios periódicos importantes, que piden al Gobierno un rasgo sobrio de generosidad, aprovechando el matrimonio de Alfonso XIII con la princesa Ena de Battenberg para devolver á España las Islas Filipinas.

Constituirá el Arcebiopélago un angusto regalo de boda que la nación americana haría á un joven y simpático soberano y á una princesa graciosa y perteneciente á una nación amiga.

Dice á este propósito el "New York Herald" que muchos americanos han con entusiasmo siempre con un rubio la conquista de las Filipinas.

Pero apuesto cualquiera cosa á que el gobierno se hace el sordo para lo del regalo.

Llegaron los sombreros americanos legítimos donde

Carlos Schroeder.

UN BAÑO DE ACIDOS SULFURICO

Charkoff.—Los estudiantes de la Universidad, amotinados, bañaron al Rector en ácido sulfúrico.

No hay que olvidar que las corbatas que llegaron en la sombrería de Carlos Schroeder son muy buenas y baratas.

UN MARCONI JAPONES

El Ammirantazgo participa que el ingeniero Kimura ha inventado un sistema inalámbrico.

MUCHO ruido ha causado en Roma un donativo de dos millones que una alta personalidad ha enviado al Papa Pio X.

Se creía primero que procedía de la emperatriz Eugenia, pero se averiguó pronto que la donadora es la princesa Ena de Battenberg, quien desea señalar, con tal acto de generosidad su primer acto de adhesión á la fe católica.

Con urgencia se necesitan sirvientes en el Club Ecuador. Es inútil presentarse sin buenas referencias.

ALARMANTE SITUACION EN LA ARGENTINA

Despacho de Buenos Aires dice que continúa alarmante sequía, y que está muriendo gran cantidad de ganado.

TOKIO.—Un violento terremoto se sintió al Sur de la Isla Formosa. Han perecido muchos personas y los daños son mayores que los del terremoto de marzo.

Toda clase de motores y máquinas arrega e instala al "alber Mecánico" de Manuel M. Bucheli y C^a.—Carera Venezuela, n^o 50.

UN SOBERANO AGONIZANDO

El nuncio del Papa en Venecia telegrafía que el Emperador Francisco José debilitase diariamente; las dificultades políticas le impresionan debido á sus avanzada edad.

Toda reparación mecánica y eléctrica hace Manuel M. Bucheli en su "Taller Mecánico", "Venezuela" n^o 50.

—ASEGURASE que los Obispos de Francia se reunirán en Congreso para tratar de los asuntos religiosos en esta República tan combatida por el radicalismo.

—Se ha principiado á desecar los pantanos que hay en la ciudad de Colón.

—Los Estados Unidos estarán representados en el Congreso panamericano que debe reunirse en Río Janeiro, por Root Buchman y tres delegados más.

—Se calcula que el proyectado túnel entre Siberia y Alaska, por debajo del estrecho de Behering, costará 250 millones de dólares.

—Se vende una casa, en la carrera "Guayaquil", uno de los mejores y más centrales lugares de esta capital. En la Agencia este periódico se dará razón.

EL PADRE AGUIRRE

Cuenta la historia que por los años de setecientos y tantos antes de Jesucristo, y reinando Manasés, el Señor envió á su pueblo un hombre extraordinario de nombre Isaf, de cuyos labios purificados por un ángel, brotaban palabras de sabiduría. Su elocuencia era incomparable, nada resistía á la poderosa autoridad de sus discursos, pues el Espíritu del Señor hablaba por su boca.

Ve dijo el Señor á un benemérito hijo del Azaay y habla á los ecuatorianos en nombre de tu Dios, y llévale la palabra de enviado, ve, no temas, que yo he enviado un ángel del Cielo que ha purificado tus labios; y el Espíritu Santo hablará por tu boca; y nada resistirá á tu elocuencia; y las generaciones venideras repetirán tu nombre, porque has hallado gracia delante de tu Dios.

Y el enviado del Señor salió, y bajo el nombre de José María Aguirre, asombró á los pueblos con la fama de su predicación y sus virtudes.

Es el P. Aguirre un hombre, al parecer de cincuenta años; y vió la luz primera en la ciudad de Cuenca, en la cual, asimismo, hizo sus estudios hasta obtener el título de Doctor en la difícil ciencia del Derecho. Después pasó á Chile en donde permaneció algunos años, y ordenado sacerdote, vino á Quito á vestir el hábito de San Francisco.

Cuéntase que la elegancia del vestido y el airoso continente del solicitante, hizo desconfiar al Superior de entonces, de que la vocación del Doctor Aguirre fuese verdadera; difícil se le hacía creer que un hombre pudiese, humanamente hablando, de un momento á otro cambiar el manto de seda y la hebilla de oro del zapato, por el grosero hábito y por la zandalla toscana de la Orden. Envióle en consecuencia al austero noviciado de San Diego, donde, por el espacio de dos años, los más humildes servicios, fueron su faena. Entonces fue, cuando, por mandato superior y teniendo por oyentes á sólo sus hermanos, hizo desde el púlpito y por vez primera, las alabanzas de Jesús, dejando abismado al auditorio.

Esto fue por mil ochocientos ochenta tres, año desde el cual, este hombre conforme al corazón de Dios, comenzó su pública enseñanza.

Sube al púlpito el humilde fraile; el cuerpo alto, la color morena; su rostro moicudo, delatando está su penitencia; los brazos, en las anchas mangas del hábito escondidos; mantiene la cabeza inclinada sobre el pecho. El auditorio se conmueve y acaba por acomodarse; pudiera oírse en el silencio templo el volar de una mosca. Ya es hora; el predicador levanta la cabeza, abre sus labios, y música, música más dulce y armoniosa que los acantos que el Rey Profeta

Hotel Grand Mariscal

CARRERA VENEZUELA Y SUCRE

El más central, el más lujoso y aseado.
Cuartos con dos ventanas y balcones á la calle.
Cocina francesa y licores finos de las mejores marcas.

BAÑOS LUZ ELÉCTRICA

Salas para banquetes de 150 cubiertos.
Salones reservados.

PROPIETARIO
J. B. Thibault.

arranca de su arpo, es lo que llega á los oídos.

Nada resiste á su palabra. No es Mariscal que sacude la cabeza y truenan desde la tribuna y vibran los tronos y ruedan á su voz fracasadas las coronas de los reyes; no es Dantón, á cuya elocuencia levántanse las masas proletarias y armadas de pañales asesinan á la humanidad, el Amazonas es que corre lento y majestuoso, arrastrando polvo de oro entre sus ondas y fertilizando los vecinos campos con el caudal enorme de sus aguas cristalinas.

Los sermones del P. Aguirre deleitan é impresionan, conmueven y convencen. Ejerce sobre los oyentes un poder magnético absoluto; háceles olvidar de sí mismos y del lugar en que se encuentran y les traslada en espíritu, á los lugares que describe.

El cielo del P. Aguirre es el mismo cielo que San Juan vió en el Apocalipsis y que el Apóstol de las gentes no supo describirlo; es por lo mismo un cielo superior á los que creó la imaginación de los más ilustres poetas de la edad pagana; bien es cierto, que los dioses de éstos, no merecieron tampoco moradas superiores.

El P. Aguirre habla el sencillo y comprensivo lenguaje de Jesús; las parábolas y las comparaciones son sus recursos favoritos y hace de ellos magnífico derroche, y por qué no lo ha de hacer, pues gasta de su hacienda?

En el Reglamento de la Orden Seráfica, prohibido está el estilo florido y elegante; El P. Aguirre no cumple con la Regla; flores y á manos llenas derrama en su predicación. Toma la palabra y sin darse cuenta, se eleva poco á poco hasta las más altas regiones del pensamiento y lo más sublime de la oratoria; allí comprende la contravención y torna magistoso á su sencillo estilo, pero no para emmendarse, sino para elevarse por segunda vez.

La pronunciación fácil, la propiedad de las expresiones y el melodioso tono de su voz son los elementos que con otros muchos contribuyen al maravilloso éxito que alcanza. Comienza en voz baja, casi imperceptible al exponer el texto, y luego la levanta, pero sin esfuerzo, pero con naturalidad y dulzura inimitables.

General desconchado, este orador sublime entra en batalla armado con su ilustración y su palabra, pero mancha y con destreza otras armas eficaces, y son las armas del ejemplo; y no es la humildad la que ocupa el segundo puesto entre las virtudes que emblesan su alma. Es costumbre en esta capital y cuando los días de la Puseca se aproximan, que buen número de católicos de toda edad y condición, se reúnen unos días en la Recoleta de San Diego á reconciliar su corazón con Dios, por medio de la Penitencia. El humilde hijo del Azaay, el enviado del Señor, volan-

do va solícito, en alas de la Caridad y allí está amonestando, facilitando y convenciendo, enseñando á los oyentes el camino del Señor. Llegó el último día, y él todavía "hacia la hebra..." y sirve á la mesa; y concluida la última frugal comensal: "perdonadme hermanos míos, dice, os he invitado á un banquete, á un banquete espiritual, y cuán mal os he servido, necesario es por lo mismo que me humille etc." y arrojándose en el suelo, el orador sagrado más grande de cuantos son los que en uno y otro mundo hablan la lengua de Cervantes; besa los pies á los presentes, besa los pies á todos, á los ricos y á los pobres, lo mismo al hombre de categoría que al artesano y labrador humildes.....

Para oír las lecciones de cierto filósofo de la antigüedad, preciso era haber antes pasado por pruebas rigurosas; mucho tiempo de preparación se requería, era necesario rogar mucho y humillarse mucho; y á pesar de tantas dificultades, sin número eran los hombres que ansiosos de saber, acudían á él desde las más lejanas tierras.

El P. Aguirre ensaña desde la cátedra sagrada la más alta de las ciencias, enseña la ciencia de Dios, la ciencia de la religión católica; enseña la ciencia que enaltece al hombre por medio de la dignidad moral y la práctica de las demás virtudes; enseña la ciencia de los verdaderos fines del hombre y de la sociedad, y cuánto cobra y qué condiciones impone; qué preparación exige; ninguno; ni siquiera pide un corazón fácil, un corazón dispuesto á escucharse; á él le basta la presencia material del individuo en sus sermones; lo demás corre de su cuenta..... pues un ángel del cielo purificó sus labios y el Espíritu del Señor habla por su boca.

FRANCISCO MISO.



FRANZ F. HAEBERLIN

OFICIO CIENTIFICO EXAMEN DE OJOS

Ofrece un selecto surtido de anteojos y gafas. Examina la vista y gradúa las lentes según el estado de ella, sin ningún recargo extra.

Casa de la familia Calisto, junto al Hotel Mariscal, 30 Mayo, J. B.

Vendo una casa grande; por menores en esta Administración

CASIMIRO de superior calidad donde A. Starman.

POSTALES: en esta agencia se venden un gran surtido.

Notas

Mañana tendrá lugar la primera Conferencia en el "Círculo Católico de Obreros". La dará su inteligente y abnegado iniciador y actual Presidente señor don Manuel Sotomayor y Luna y versará sobre la necesidad de la firmeza e incorruptibilidad del carácter en todas las acciones de la vida. Cuanto se diga acerca de la bondad de la reciente fundación, nos parece poco, ya que se trata de levantar por su medio de su postulación física y moral al elemento que constituye algo como la piedra angular, la base, el sostén de la sociedad y de la patria misma; ya que se trata de levantar al artesano, al pueblo, constante e inconsciente escala de los ambiciosos adulescentes, que, después de ascender con su sangre generosa la voracidad de los cañones, les dan ex premios inmensoprecio y olvidan cuando no lecciones de impiedad y demagogia. Sotomayor, Jijón, Caamaño, Alarcón y demás jóvenes nobles y abnegados, merecerán por vuestra acción bien de la Patria.

Los cajistas, esos misteriosos seres, jueces áridos de potros, literatos y periodistas, nos salieron ayer con un *quid pro quo* leumenal al armar dos de nuestras notas: a final de la primera le pusieron como cosido á la última. No hay más sino enmendar la plana, después de pedir los perdones del caso á nuestros lectores.

He aquí la nota: Si hay quienes merezcan calurosos aplausos de esta Capital por un acto verdaderamente notable y altamente benéfico, uno de ellos es el hábil financista y caballero íntegro é ilustrado Sr. Dr. D. Manuel Freile Donoso. Desde hace largo tiempo ha venido trabajando con tención, con constancia, por la prensa y de palabra, por la fundación de un banco que traería inmensas ventajas para el comercio y la vida mercantil de esta importante sección de la República. Hoy sus anhelos, secundados por las prolijas labores de caballeros como D. Manuel Jijón L., Vicente González Bazo, Fernando Pérez, Enrique Donoso, etc. ha llegado á ser una alhagadora realidad. Con tal motivo el Sr. Freile Donoso, pronunció un discurso, muy conceptuoso y bien meditado ante numerosa concurrencia congregada en los salones municipales, discurso que elegante y afiladamente impreso dió á la circulación.

Tócanos ahora agradecer al respetable amigo por el ejemplar que se ha dignado dedicarnos y aplaudirle cordialmente.

Hoy, después del mediodía, tuvo lugar en uno de los salones del Palacio de Gobierno, la solemne ceremonia de la recepción diplomática del Excmo. Sr. D. Francisco Herboso, Ministro Plenipotenciario y Encargado de Negocios de la República de Chile, acreditado ante nuestro Gobierno.

Al entregar el Sr. Herboso las Cartas que le acreditan como tal pronunció el discurso de estilo; y bien podemos decir que pocas veces han resonado en ese recinto palabras más llenas de sinceridad y buenos deseos para la Patria, para esta Patria ecuatoriana que tanto amamos y que tanto ha sabido hacerse amar de nuestra hermana del Sur la admirable tierra de Pratt de la Barra, Walker Martínez, Irarrázabal Zañartu y otros prohombres que han sido honor y timbre de América.

El señor Encargado del Mando Supremo del Ecuador, contestó, atentamente al señor Herboso, abundando en buenos sentimientos para Chile y su representante.

De la costa y de la sierra

EN Portoviejo se ha publicado una Protesta del Cuerpo Contra Incendios de ese lugar, contra los mayores Juan José Sababe y Juan Elías Borja, por atrapelos contra varios miembros de esa institución en la noche del 8 del mes corriente, que hubo un incendio.

La Protesta ha sido impresa y comunicada al Jefe Civil y Militar de Manabí y al Encargado del Mando Supremo de la República. —Comunican de Tumbes á "El Comercio" de Lima, con fecha 9 de Abril, que en Zarzullana, provincia de Loja, un ecuatoriano de apellido Paladines, dió muerte á puñaladas á Rosendo Balazero, de la misma nacionalidad.

Día Social

Santos de hoy.—San Anselmo arzobispo de Cantorbéry y los Stos. mártires Vidal y Silvio. Enfermos.—Continúa enfermo el General Julio Roca, Ministro de Instrucción Pública. —Ha caído enferma la Srta. Rita Camba. —Sigue muy grave el Sr. Lorenzo Durini.

—El Sr. D. Aníbal M. Arcos está con su salud alterada. —Ha mejorado la Srta. Victoria Tinajero.

—También ha mejorado el Sr. D. Leonardo Pallares.

—Sigue de suma gravedad la Sra. Veintemilla de Arévalo.

—Bastante mejorado está el ilustrado poeta Sr. D. Belisario Peña.

—También ha mejorado el venerable anciano Sr. Dr. D. Elías Laso.

—Los niños Ponce y Espinosa están ya fuera de todo peligro.

—Ha mejorado algún tanto el Sr. Leonidas Pallares A.

Viajeros.—El lunes próximo partirá para New York el Comandante Sr. D. Olmedo Alfaro.

Partieron.—Para Guayaquil el Sr. D. Francisco Urbina J. Gerente del Banco Agrícola.

—Para ese mismo lugar el Sr. D. Carlos Marcos.

—Para Ambato el Coronel Sr. D. José Ignacio Holguín.

—Para su hacienda Conrogal el Sr. Dr. Alberto Aguirre.

Llegaron.—De Ambato el Sr. D. Alejandro Lalama.

—De ese mismo lugar el Sr. L. Lalama y lo Srta. Luz Rendón.

—De Riobamba el Sr. T. Gallegos.

—De Guayaquil el Dr. M. Medina Pérez.

—De ese mismo lugar el Dr. Ramón Ojeda.

—De la casa J. R. Bolaños.

—De Latacunga el Sr. Merino y señora.

—Del Sur A. Montalvo, N. Camacho y lo Srta. L. Pimentel y familia.

Defunción.—Ayer por la tarde, á causa de violento cólera, dejó de existir el Sr. D. Francisco Grijalva, y esta mañana fueron sus exequias y sepelio; hicieron honores militares una de las bandas del ejército, conforme las ordenanzas lo prescriben y una compañía de soldados.

Crónica

Correo Francamente nos parece fuera de propósito eso de que se le niegue á uno su correspondencia, concopia, todo más que bien, únicamente porque se olvidó o no tuvo á la mano la llave del apartado. Menos exigencias y mejor humor, señorías.

Bonita Fiesta Será seguramente la de mañana en el Ejido, con motivo de la solemne bendición de un hermoso pabellón que el Comandante Sr. D. Olmedo Alfaro ha obsequiado á la Escuela de Clases. Concurrirán á ella todos los batallones de la guarnición y los niños de las escuelas. Batos presentarán una revista.

Los Hermanos Sí, señor, los llaman al servicio de las armas á los caídos con el

Gobierno del Sr. García. Ayer les ha tocado el turno, con destino á la plaza de Guayaquil al Comandante Floresmilo Escobar, y para la Escuela de Clases al Capitán D. Manuel Veintimilla.

Invitación Hemos sido honrados con la siguiente, por la que agradecemos al Sr. Brusca Director del Conservatorio y al respetable cuerpo de profesores y alumnos.

Muy distinguido Señor: El suscrito Director del Conservatorio Nacional de Música, el cuerpo de profesores y alumnos, tienen el honor de invitar á Ud. para el concierto que dedican al fundador del Establecimiento, Sr. General D. Eloy Alfaro, con motivo de la inauguración de su retrato, que tendrá lugar el Domingo 22 del presente mes, á las 2 p. m. en los locales del mismo plantel.

No dudando de su entusiasmo por las bellas artes me he permitido dirigirla la presente invitación, esperando que Ud. se dignará solemnizar el acto con su presencia.

De Ud. atento.

Domingo Brusca Seguramente el acto preparado y llevado á término por maestros y alumnos de tan notable centro, saldrá á satisfacción general.

El Programa no puede ser más atrayente. Sentimos no poder reproducirlo, pues las estrechez de nuestras columnas no nos lo permite.

Una noticia Se dice que va á ser llamado al servicio el Mayor del Ejército chileno Sr. Cabrera, y que desempeñará el alto puesto de Director y profesor de la Academia de Guerra, en esta Capital. De ser verdad lo dicho, nos alegraríamos mucho; pues bienconcordancia son las aptitudes de Sr. Cabrera.

Comisión de La Ilustre Municipalidad ha designado una comisión compuesta de los Concejeros señores Feliciano Checa y Antonio Mortensen, para que, en asocio de la nombrada por el Supremo Gobierno, y el "Comité Diez de Agosto", formulen el programa de los festejos con los cuales se ha de celebrar la inauguración del monumento dedicado á los Próceres de la Emancipación. La comisión del Gobierno se compone de los señores General Flavio E. Alfaro, doctor Carlos Freile Z. y Comandante Sr. Olmedo Alfaro.

Arribo Pronto llegará á esta el doctor Mario de la Torre, á quien el Gobierno ha cancelado la beca de que gozaba para perfeccionar sus estudios de Medicina en París.

De León Nos aseguran que la autocracia del Jefe Civil y Militar de esa provincia, se ha avanzado hasta pretender dar otra inversión, en la

casa de Artes y Oficios, á los fondos que la última legislatura asignó á las obras del agua potable del cantón. Con tal "pretensión" le gó á pasar un oficio al Colector respectivo.

A propósito de esa provincia. Nos aseguran que ocupa allí cierta Secretaría un pájaro de cuenta; y que es alto funcionario en el cantón Pajón un individuo sobre quien pesan dos auto-motivados.

Señor Jefe Supremo, hay que enoblecir los cargos públicos. Ya si pudiéramos hablar.....

Agua El señor don Juan Baca Murillo se ha acercado á nuestra Redacción para manifestarnos, como que es Juez de Aguas, que se ha derrumbado la acueducto del Pichincha en una extensión de una cuadra y que no será remediado el día sino dentro de tres ó cuatro días.

Artista Nos pondrá el célebre artista Señor Salguero la inconveniencia de la pregunta que sigue: ¿La beca de que tan provechosamente gozaba en Europa le obligaba á enseñar aquí algo de su divino Arte?

San Francisco Últimas noticias confirman todo lo dicho acerca de la magnitud de la catástrofe; no traen pormenor ninguno interesante, fuera de los acontecimientos casados.

Caso rarísimo Así podemos calificar el ocurrido anoche en el Colegio de los RR. PP. Jesuitas. Mientras estudiantes y profesores, en número de más de cincuenta cenaban en el refectorio, tres chiquillos vieron que una imagen de la Virgen, en orografía, empezaba á parpadear; sorprendidos llamaron hacia el cuadro la atención de los discipulos y PP. y con asombro de todos, el hecho se repitió y duró diez minutos. Lo curioso y que esto coincidió con la noticia de haber muerto en Roma el Superior General de la Orden. Publicamos esto informado por todos los testigos en el lugar mismo del acontecimiento.

Última hora En este momento, las tres y media de la tarde, acaba de morir repentinamente el R. P. Real Superior del Seminario Mayor.

REINALDO FLORES Y C. Acaban de recibir un variado surtido de loza, cristalería, útiles de cocina, y.

Venden fierros y ahorratos. Marzo 20 de 1906. 1 m.

QUITO A. STURMAN PARIS Gran Almacén de novedades Bajos de la casa del Sr. Jijón Larrea.

extensión que parece no deber acabarse nunca. Debajo del observatorio de Silvestre, sobre el puente del barco, una muchedumbre de hombres, amontonados unos sobre otros, jadeaban aniquilados, buscando a sombra de las velas velas extendidas á guisa de toldos. El agua, el aire, la luz habían adquirido un esplendor pesado, abrumador; la fiesta eterna de las cosas parecía una ironía hacia los seres, hacia las existencias organizadas, que son efímeras.....

En una ocasión le distrajo muchísimo una extensa nube de pajaritos, de especie para él desconocida, que vinieron á precipitarse sobre el buque, como un torbellino de polvo negro. Los pajaritos se dejaban coger y acariciar sin oponer resistencia, á fuerza de fatigadas que estaban, y se posaban hasta en los hombros de los marineros. Bien pronto, los más cansados empezaron á morir.....

Espiraban á millares sobre las

vergas y sobre cubierta, abrasadas por el sol terrible del mar Rojo. Un viento de tempestad les había arrastrado hasta allí, cruzando grandes desierto de miedo de caer en el fondo de aquel infinito azul que no tenía límites, habiense abatido, en un último esfuerzo, sobre el buque que les ofrecía un refugio. Sin duda allá lejos, en el fondo de alguna región de la Libia, su raza había pululado en amor exuberantes. Habían pululado sin medida; eran demasiados! Entonces, la madre ciega y sin alma, la madre Naturaleza, había diseminado de un soplo la excesiva turba de pajaritos, con la misma impasibilidad que lo hubiera hecho con una generación de hombres.

Y morían todos sobre el herrea abrasado del buque, cuyo puente estaba cubierto de sus cuerpecillos, como un día antes palpitaron de vida, de cantos y de amor..... Ya no eran más que harapillos negros, que Silvestre y sus compañeros recogían, ex-

Silvestre seguía en posesión de su honestidad de niño.

Una semana duró la navegación antes de volver á tocar tierra. Esta vez era un país habitado por hombres amarillos, que trajeron carbón á bordo en sendos canastos.

—¡Estamos ya en la China!— preguntó Silvestre, viendo que todos aquellos individuos tenían las narices amarillas y llevaban trenzas colgando de la nuca.

Le contestaron que todavía aquello no era la China: estaban sencillamente en Singapur. Entonces tornó á refugiarse en lo alto de su cofa, huyendo del polvo negro del carbón que el viento iba llevando á todas partes.

Por fin, un día llegaron á un puerto llamado Turana, donde se encontraba el buque de guerra Circe, que sostenía el bloqueo.

Silvestre pasó acto continuo á formar parte de la dotación de aquel buque, en el que había varios paisanos suyos, pescadores

ra mirar curiosamente á unos hombres de atezado rostro, envueltos en largas vestiduras blancas, que habían venido á bordo para vender fierros; un compaño le hizo saber que aquellos individuos eran bechinos.

Bastantes días después llegaron á una ciudad que le dijeron llamarse Port-Said, y sobre la cual flotaban todos los pabellones de Europa al extremo de largos mástiles, comunicándole un aspecto de Babel en fierros.

El buque había fundado muy inmediato al muelle, en medio, casi, de las casas de madera, que formaban largas calles. Como era la primera vez, desde su partida, que se comunicaba tan de cerca con el mundo exterior, el espectáculo de aquella muchedumbre de gentes y de barcos le distrajo sobremedura.

Todos aquellos barcos iban enfilando uno tras otro un larguísimo canal (1) estrecho, que corría

(1) El canal de Suez.

RICARDO VAENZUELA acaba de recibir un gran surtido de pasamanerías, aplicaciones y telas de s. da. **ULTIMAS NOVEDADES**

ENFERMEDAD DE LAS PAPAS



En efecto, que haríamos sin las leavaduras por ejemplo. Ahora bien: estos hongos parásitos debemos considerar y distinguir los que perjudican a la planta y los que viven sobre ellas sin acarrearle daño alguno.

Las del último grupo, los que tienen una vida ordinaria sin como se dice, saprófitos, es decir, que se alimentan de materias muertas, de materias aprovechables sin dañar a nadie. Al contrario, los que pertenecen al primero, se alimentan de materias útiles, ó mejor dicho, se alimentan de sustancias que deberían servir á otros individuos, y son llamados patógenos, porque su presencia se traduce en daño para la planta sobre la que viven.

«Ahora, porqué el hongo que produce esta enfermedad es patógeno?»

Porque vive sobre las hojas de las papas y se nutre de los alimentos que deberían servir á la papa misma. En efecto, un corte transversal de una hoja, examinada al microscopio, nos enseña que los filamentos del agua corren en el parénquima, entre las diversas células, y producen ramificaciones que penetran dentro de esas células para chupar el jugo celular y los diversos elementos nutritivos.

De ese modo, en poco tiempo el hongo de la "enfermedad" (Fitofora infestans) aniquila pronto á la planta y como se ha dicho, el "El hijo á su madre".

Hemos visto más arriba que los esporangios son llevados por el viento sobre las hojas vecinas y las infectan, pero una parte cae al suelo y allí encuentran cierta humedad y calor que hacen que todavía esos esporangios germinen, es decir, produzcan finalmente que infectan á su vez á los tubérculos que están creciendo.

En conclusión, vemos que el Fitofora infestans, es dañoso de dos maneras diferentes.

1) destruyendo las hojas, impidiendo desde luego la elaboración de los productos hidratos bonados, y por consiguiente el crecimiento de los tubérculos, y á veces matando á la planta.

2) infectando los tubérculos y destruyéndolos más ó menos completamente.

«Cómo invade la "enfermedad" á un campo de papas?»

En general, es por el sembrío de tubérculos infectados que se transmite el mal de una cosecha á la otra. (1).

Ahora que conocemos á nuestro enemigo, se trata de prevenirlo y aún destruirlo.

1) A través un sembrío de papas sanas puede ser feo todo por esporangios, lleva los sea por el viento, ó por las aguas de riego que han tocado á un campo enfermo.

Como medios preventivos indicaremos:

2) Quemar los tallos antes de abrir los camellos para cosechar los tubérculos.

3) Después de la cosecha, separar los tubérculos enfermos, es decir los carachosos.

4) Sembrar tubérculos sanos y de tamaño medio. (2).

5) Sembrar en terreno bien preparado.

6) Utilizar la irrigación por sino abusar de ellas.

Como medio curativo, el único que puede ponerse en práctica es el empleo del "caldo de Burdeos", cuya composición es la siguiente:

Agua 100 litros
Cal viva 1.5 kilogramos
Sulfato de cobre 2 "

Su preparación necesita algunas indicaciones: el sulfato, reducido á muy pequeños pedacitos, se disuelve en 90 litros de agua, contenidos en un recipiente de madera.

La cal viva, extendida sobre un piso, se derrite con un ligero riego de agua y después se la disuelve en 10 litros de agua. (3).

La leche de cal obtenida así, se pone en la solución de sulfato de cobre y con un palo se mezcla el todo energicamente.

El caldo así obtenido, después de 10 á 15 minutos de reposo, se separa en dos capas: un depósito espeso en el fondo, y encima un líquido que debe ser transparente. Si acaso está todavía verde, debemos añadir más cal y eso hasta la transparencia completa.

En este momento el caldo está listo para emplearlo, pero tomando las precauciones que vamos á indicar, pues el exceso de líquido podría dañar á las plantas; de modo que sin llegar á exceso debemos emplearlo de manera que todas las hojas reciban el líquido, tanto sobre la cara inferior como sobre la superior.

Esto parece difícil, á primera vista, pero se llega fácilmente al resultado mediante el empleo de instrumentos llamados pulverizadores.

Hay pulverizadores que son de gran trabajo y que riegan hasta seis camellones á la vez; están provistos de ruedas y son tirados por caballos ó mulas. Pero para la pequeña agricultura, como la que se refiere al cultivo de papas, el pulverizador más práctico y más económico á la vez es el que se carga á la espalda.

Numerosos son los sistemas que ofrece el comercio; pero el que empleamos, como es más sencillo y fácilmente manejable, es el de Vermorel.

1) Las semillas, células dan á parte de las y poca producto á la cosecha

2) Se puede reemplazar la cal viva por un peso doble de cal de tierra.

Concluirá.

LLEGADA

DEL FERROCARRIL É INAUGURACIÓN DE LA AVENIDA 24 DE MAYO

Vendo una casa pequeña, de construcción moderna y cubierta de zinc, con siete piezas de habitación y un cuarto cocina, tres patios y un pedazo de terreno para sembrar. Casa muy cómoda é independiente para una familia.

Otra: con tres piezas habitables y cuatro cuartos por arreglarse, con un jardincito con árboles frutales.

Otra: con tres piezas grandes, dos chimeneas, un jardín con árboles frutales, galpón, hornos para fabricación de ladrillos y terreno espacioso sembrado de alfalfa.

Un local suficientemente grande para instalar cualquier industria ó para formar cocheras ó caballerizas y un gran pedazo de terreno.

Vendo, pues, todo á triba apuntado por partes ó en su totalidad.

La persona que interese puede verme en mi casa "La Esperanza", carretera "Diez de Agosto", barrio de San Diego.

LUIS G. CHARVET.

Quito, Marzo 2 de 1906.—1 m.

QUITO G. STURMAN PARIS

Gran Almacén de novedades Bajos de la casa del Sr. Jijón Larrea.

Vendo una casa grande; por menores en esta Administración.

ESCUELAS PROFESIONALES

de Artes y Oficios "Don Bosco"

EN LA TOLA

Para dirigir el taller de sastrería de estas Escuelas ha llegado recientemente de Italia un hábil maestro, especialista como profesor de corte para hombres, niños y señoras. Ofrece al público corte elegante, trabajo esmerado, precios muy moderados, sin temer á completencia.

Se ha inaugurado ya el nuevo Taller de Encuadernación; se reciben obras. Próximamente llegará la maquinaria para toda clase de trabajos elegantes y dorados á fuego. Se ofrece también al público la imprenta ya muy conocida y acreditada tanto por la elegancia de sus trabajos como por la baratura y prontitud en las obras que se le encomiendan.

Es una verdadera obra de caridad el proporcionar trabajo á los Talleres de las Escuelas Profesionales "Don Bosco".

Si suscos cocos livianos como pluma, llegaron los afamados y de reconocidas marcas donde

Carlos Schroeder.



HIPODROMO QUITO

Habiendo ordenado el Directorio, en sesión del 14 del presente, la renovación de los títulos de acciones, se previene á los señores accionistas se sirvan entregar en Secretaría los que actualmente tienen para canjearlos con los nuevos que van á expedirse.

El plazo para la renovación es el de treinta días contados desde esta fecha.

La oficina estará abierta de dos á cuatro de la tarde.

Quito, Marzo 15 de 1906.

El Secretario.

ZAPATERIA

LA JUVENTUD DE QUITO

En este establecimiento se encuentra constantemente calzado fino, sistema americano; se trabaja con puntualidad y esmero.

Carrera Venezuela, calle la plaza, casa del Dr. Guillermo Espinosa al lado del Club Ecuador.

Rosendo Guerrero.

Quito, Marzo 14 de 1906



"LA PATRIA"

Admite suscripciones, previo pago de ellas. Publica avisos y remitidos á precios convencionales que no tienen competencia en la plaza.

En los talleres tipográficos de la empresa se trabajan obras de impresión limpia y correcta, del gusto y calidad que se pidan.

Queda á discreción del cuerpo directivo dar á luz los remitidos, y colaboraciones; y, en caso de no publicarlos, ni se devuelven los originales ni se dan razones que expliquen el procedimiento.

SUSCRIPCIONES

Por un mes: en el interior	S. 1	En el exterior.	S. 1	oro
" " trimestre	3	" " " " " " " " " "	3	"
" " semestre	6	" " " " " " " " " "	6	"
" " año en el	12	" " " " " " " " " "	12	"

Especialidades de tipos para tarjetas menus, libranzas, cheques letras, libretos etc, etc.

Para todo lo concerniente á los negocios de la Empresa y á la Administración de este diario, se dirijan los interesados á

Gabriel Salazar Gangotena.

Carrera "Venezuela" No 49 Letra A Apartado de Correo 212.

en línea plateada en lo infinito de las arenas. Subido en lo alto de su cofa, Silvestre los contemplaba marchar en interminable procesión, hasta perderse en la perspectiva del arenal inmenso.

Por los muelles veíanse circular hombres con trajes de todas clases y de todos colores, ocupados, gritando, gesticulando, en la gran actividad del tránsito mercantil. Y llegada la noche, al ruido constante del silbido de las máquinas vino á mezclarse el de una porción de orquestas ambulantes, que tocaban cosas ensordecedoras, como para adormecer la pena de todos los desterrados que pasaban.

Al amanecer del siguiente día, el buque de Silvestre entró á su vez por el estrecho canal que corría entre las arenas, seguido de una larga fila de barcos de todas las naciones. El desfile duró dos días, al cabo de los cuales, otro nuevo mar se abrió ante ellos, y volvieron a ganar el lago.

Continuaban marchando á toda

ficamente verde; las hojas de los árboles tenían la forma de gigantescas plumas, y la lluvia se tumbaba á través del follaje espléndido. El viento venía cargado de un aroma de almizcle y de flores.

Veíanse por allí mujeres tentadoras, cuyos pechos se redondeaban suavemente bajo la transparencia de las muselinas en que iban envueltas; su cuerpo tenía el reflejo y el pulimento del bronce.

Algunas de ellas hicieron á Silvestre signos inequívocos. El buen muchacho vacilaba entre su honradez ingenua y la fascinación, para él desconocida, que ejercían sobre sus sentidos juveniles aquellas hembras provocativas.

Pero de pronto, el silbato del contramaestre, que llamaba á los tripulantes de la ballenera, le arrancó á la sugerencia que, á pesar suyo, iba dominándole.

Adiós á las hermosas mujeres de la India! Cuando por la tarde volvió el buque á coger el largo,

tendiendo en sus manos abiertas, con un aire de comiseración, aquellas alas finisimas de un negro anulo, arrojándolos luego á sendos escobazos al gran infinito del mar....

Algunas horas después pasó otra nube de langostas, hijas de las que cayeron sobre el pueblo egipcio en los tiempos bíblicos, y el puente quedó cubierto de ellas.

Continuaron navegando por espacio de bastantes días en el azul inalterable, donde ya no se veía ningún ser viviente, como no fuera algún que otro pez que volaba rosando las olas....

XVI

Caía la lluvia á torrentes, de un cielo obscuro y pesado. Estaban en la Islandia.

Silvestre acababa de poner el pie sobre aquella tierra, designado por la suerte para completar la dotación de una ballenera. Todo en aquel país era magni-

la velocidad de la máquina por aquel mar, más caliente, en cuya superficie había vetas rojas (1) como también á veces la espuma de la estela tenía color de sangre. Casi todo su tiempo lo pasaba encaramado en la cofa, cantándose á sí mismo el Juan Francisco para evocar el recuerdo de su querido amigo Juan de la Islandia, del tiempo feliz.

A veces, en el fondo de las lejanas perspectivas llenas de esojismos, veía aparecer alguna montaña de un tono de color extraordinario. Los que dirigían el derrotero del buque conocían sin duda, á pesar de la lejanía y de la vaguedad, aquellos cabos avanzados de los continentes, que son como eternos puntos de mira sobre los grandes caminos del mundo. Pero un gaviero es un sér que va arrastrado como una cosa, que nada sabe, que ignora las distancias y no tiene noción del camino que recorre sobre aquella

(1) El mar Rojo